


COLAPSAN ZETAS LA ZONA METROPOLITANA DE MONTERREY

En respuesta a la detención de Héctor Raúl Luna, El Tori, presunto jefe del cártel de Los Zetas en Nuevo León, hombres armados realizaron al menos 28 blo-
queos con unidades de transporte urbano, tráileres y vehículos particulares en las principales arterias. Los reportes de los cierres comenzaron a llegar a las 17
horas y afectaron a los municipios de Monterrey, Guadalupe, San Nicolás de los Garza y Escobedo, en momentos en que miles de trabajadores regresaban a
sus hogares. No se informó de personas lesionadas ni detenidas ■ Foto Reuters
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Ratifica su negativa a la petición de un ciudadano 

El acceso a boletas no forma parte del derecho a la 
información: TEPJF 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 14 

Al resolver la solicitud de un ciudadano que pretendía acceder a una muestra estadística de 5 a 10 por ciento de las 
boletas del proceso comicial de Puebla de 2007, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
ratificó su negativa a que esos documentos sean considerados parte del derecho de acceso a la información. 

En su momento, el TEPJF aplicó una decisión similar acerca de las boletas de la elección presidencial de 2006. 

Los magistrados confirmaron que estos documentos son de acceso restringido y, por tanto, el ejercicio de este 
derecho está en esa condición. 

Al justificar su negativa, los magistrados consideraron que en las diversas etapas del proceso electoral, 
específicamente en las de escrutinio y cómputo realizado por los propios ciudadanos, así como en las actas, queda 
salvaguardado el derecho constitucional de acceso a la información. 

Por otra parte, los magistrados revocaron una decisión del secretario ejecutivo del Instituto Federal Electoral, 
Edmundo Jacobo Molina, de retener prerrogativas al PRD por más de 13 millones de pesos, derivada de la orden 
del juzgado octavo de distrito en materia civil por los litigios por adeudos que tenía ese partido con cuatros 
empresas (Docuprint Digital, Universal Flexo, Abastecedora Comercial Paka y Jumen). Los magistrados 
determinaron que esa decisión debe adoptarla el Consejo General. 

Durante el debate sobre las boletas, los magistrados reiteraron los argumentos que ofrecieron para cancelar el 
acceso a las actas de la elección presidencial (cuya decisión aún está en litigio en instancias internacionales). 

Subrayaron que las boletas electorales son instrumentos, continentes de información cuyo acceso es restringido, lo 
que se evidencia a lo largo de todo el proceso, pues se encuentran sujetos a un estricto control y medidas de 
seguridad. 

Para justificar su decisión, el TEPJF señala que la indisponibilidad del acceso físico a las boletas electorales no 
puede ser interpretada como una limitación de acceso a la información en forma directa a los documentos que 
contienen. 

El magistrado Alejandro Luna Ramos dijo que el acceso a la información está garantizado con medidas de 
transparencia y publicidad que comienzan con el cierre de casillas y siguen con la difusión electrónica de las actas 
que permanecen en los institutos electorales. 
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Expresa su confianza en el triunfo de Mariano González Zarur 

Tlaxcala necesita un mandatario que sepa gobernar, señala 
Paredes Rangel 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 15 

Beatriz Paredes Rangel, dirigente nacional del PRI, manifestó su confianza de que en las elecciones por la 
gubernatura de Tlaxcala el partido tricolor recuperará la entidad de la mano de Mariano González Zarur, toda vez 
que los estudios de opinión lo favorecen, al igual que a los candidatos a presidentes municipales y diputados 
locales postulados por ese instituto político. En gira de trabajo por el estado, consideró que González Zarur será el 
próximo gobernador, porque tiene capacidad para gobernar. Tlaxcala necesita un gobernador con capacidad para 
gobernar, que conozca de finanzas, en una etapa en la que el tema de los presupuestos va a estar difícil para todo el 
país, agregó. La lideresa del PRI sostuvo que Tlaxcala no ha cambiado extraordinariamente en años recientes, a 
pesar de que la pasada administración federal tuvo mucho dinero y excedentes que no se dedicaron a las 
prioridades del pueblo. 

 

Apoya a Torre Cantú en Tamaulipas; dice que aspirantes priístas no han sido amenazados 

El PRI va a triunfar el 4 de julio porque genera certidumbre y 
no apuesta a la discordia: Paredes 
MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 34 

Tampico, Tamps., 9 de junio. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha generado certidumbre y no le 
apuesta a la discordia; por eso lleva la delantera, aseguró Beatriz Paredes Rangel, dirigente nacional del tricolor. 
El PRI está ganando porque tiene candidatos constructivos, positivos, destacó Paredes Rangel durante un 
desayuno con más mil 500 invitados, entre dirigentes, figuras y militantes del PRI en Tampico, acompañada de 
Rodolfo Torre Cantú, candidato priísta al gobierno de Tamaulipas. Paredes abundó que los aspirantes de su 
partido llaman a superar los problemas en sus regiones, a vencer el desánimo y aplicar inversiones que generen 
empleos, pero subrayó que se requiere crear un clima de certidumbre. Destacó que el tricolor no necesita piratear 
figuras de otros partidos ni recurrir a personajes externos porque sus cuadros son fuertes. Por eso, dijo, ganarán 
las elecciones, porque hablamos con la verdad y tenemos capacidad para resolver los magnos problemas del país. 
En contraste con las advertencias del dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), César Nava, sobre la 
falta de garantías para sus candidatos en Tamaulipas, Beatriz Paredes Rangel aseguró que los contendientes del 
PRI no han recibido amenazas. La dirigente vino a esta entidad para tomar pulso a la campaña de Rodolfo Torre 
Cantú, quien manifestó sentirse fortalecido por esta visita y dijo que pondrá su esfuerzo y más para que en la zona 
sur de Tamaulipas no se detenga el desarrollo económico.  
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Torre Cantú elogió a Paredes Rangel al asegurar que, dirigido por una mujer, el PRI tiene una cohesión más sólida 
y una clara dirección ideológica; además, ha entregado cuentas que confirman la recuperación. De la capacidad 
política de las mujeres hablan la experiencia, congruencia y eficacia de Beatriz Paredes, agregó. 

 

Interviene la dirigencia estatal para destrabar trámites en Coyoacán 

Persisten conflictos en proceso de afiliación del PRD local 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 40 

Con la intervención de la dirigencia estatal del PRD en el Distrito Federal se reanudaron ayer los trabajos de 
afiliación en Coyoacán, suspendidos el martes por el altercado del diputado federal Mauricio Toledo con 
integrantes del comité delegacional, pero otro conflicto se abrió en Magdalena Contreras por las pugnas entre los 
grupos del diputado local Héctor Guijosa, la legisladora federal Leticia Quezada y el presidente del partido en la 
demarcación, Jesús Jiménez Martínez, que llevaron al cierre del módulo de afiliación. 

El secretario general del partido, Jesús Valencia, quien negoció el martes durante casi cinco horas, junto con los 
comisionados Ángeles Correa y Édgar Pereyra, con el equipo de Toledo para destrabar el conflicto en Coyoacán, 
acudió ayer por la mañana a la sede delegacional para verificar que las fichas se repartieran de manera equitativa 
entre los diferentes grupos, como se acordó con sus líderes, para continuar los trabajos de refrendo y afiliación. 

Dijo que espera que en la segunda semana de julio ya estén funcionando los módulos adicionales que pedirán a la 
empresa GANA y evitar ese tipo de situaciones, porque el partido es algo temperamental. En tanto, adelantó que 
se está negociando con los grupos en la delegación Magdalena Contreras, donde el módulo de afiliación tiene dos 
días sin funcionar luego de que el pasado fin de semana se dieron fricciones. El presidente del partido, Manuel 
Oropeza Morales, explicó que se han generado acuerdos en cada delegación, como fue el caso de Iztapalapa, donde 
una negociación el lunes, que se prolongó hasta las 2 de la mañana, terminó con el acuerdo de agilizar la afiliación 
compactando los tres módulos destinados a la demarcación en un solo lugar. 

Cada grupo aparece con sus huestes y todos quieren que se las afilie, pero algunos llegan más temprano que otros, 
explicó. 

Ayer, el diputado federal Mauricio Toledo acusó a la dirigencia del PRD en Coyoacán de propiciar la riña del 
martes, porque las fichas para inscribirse ese día se distribuyeron a las 3 de la mañana con el propósito de 
favorecer a los simpatizantes de IDN y evitar que su gente se afiliara. 

Los adversarios políticos nos provocan, cegados por la impotencia que sienten al ver que, incluso en las cifras del 
propio PRD, los militantes y la afiliación le favorecen a nuestro grupo de trabajo, afirmó el legislador, quien 
propuso, para dar por cerrado el asunto –en el que aseguró no haber intervenido más que para distender la 
situación–, establecer un acuerdo de unidad, evitar perjudicar la imagen del partido y orientar la lucha contra los 
verdaderos enemigos, que son las mafias del PAN y del PRI que han llevado al país a la ruina. 
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Dia respalda su candidatura al gobierno de Quintana Roo 

Citan a titular de PGR al Congreso por Greg 

Alerta Manuel Camacho sobre el peligro de que el gobierno use la inhabilitación judicial contra la oposición en las 
elecciones de 2012 

E. MÉNDEZ, A, BECERRIL A. URRUTIA Y A. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 33 

La Comisión Permanente acordó citar a comparecer, en comisiones y en una reunión privada, al procurador 
general de la República, Arturo Chávez Chávez, para que aclare los motivos y evidencias que llevaron a la 
detención y consignación de Gregorio Sánchez Martínez, candidato a gobernador de la alianza Todos por Quintana 
Roo, formada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia. 

Asimismo, se pidió al Consejo de la Judicatura revisar la actuación del juez Carlos Alberto Elorza, quien giró la 
orden de aprehensión contra Sánchez Martínez y le dictó auto de formal prisión. 

El senador perredista Silvano Aureoles Conejo sostuvo que el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa ha apostado al 
uso mediático y electoral de las instituciones, sobre todo de la procuración de justicia, y ha encontrado cómplices a 
modo, como este juez que ha ayudado al gobierno federal a cometer todos los atropellos que hemos podido 
denunciar aquí, afirmó el legislador. 

Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia), la alianza nacional formada por los mismos partidos que integran 
Todos por Quintana Roo, informó por su parte que ayer enviaría una carta a los titulares de Gobernación, de la 
Defensa Nacional, de Seguridad Pública Federal y de la PGR para solicitar les notifiquen si existe información 
adicional a la contenida en el expediente que integró la PGR contra Greg Sánchez para que, una vez confirmada, 
los tres institutos políticos tomen las decisiones pertinentes en concordancia con la Constitución y las leyes. 

Luego de informar que Dia determinó mantener a Gregorio Sánchez como su candidato a la gubernatura, porque 
por encima de la posibilidad de ganar una candidatura, preferimos perder votos a perder los principios, Manuel 
Camacho Solís, coordinador nacional de la agrupación, manifestó que no pueden permitir que se pretenda 
inhabilitar a sus contendientes con recursos de dudosa legalidad y clara intencionalidad política porque en 2012 
no podemos dejarles libre la vía de la inhabilitación judicial. 

Agregó que no pueden aceptar métodos persecutorios para descalificar a candidatos y partidos, porque estaríamos 
aceptando desde ahora que en otras elecciones sean las autoridades judiciales quienes decidan quiénes serán los 
candidatos de la oposición. 

Acompañado de los dirigentes del PRD, Jesús Ortega Martínez; del PT, Ricardo Cantú, y de Convergencia, Luis 
Walton, Camacho dio a conocer la declaración política donde refrendan que Sánchez Martínez sigue siendo su 
candidato, y dejan claro que corresponde a la justicia determinar, conforme a la Constitución y el debido proceso 
legal, si el empresario es culpable de los delitos que se le imputan, relacionados con el crimen organizado. 
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El ex regente capitalino insistió en que en están en espera de que el TEPJF diga la última palabra sobre el caso. No 
vamos a salirnos de la ley ni un milímetro; tampoco estamos metiendo las manos a la lumbre por nadie. Estamos 
comprometiéndonos a fondo con la Constitución, con la democracia y con las libertades políticas del país, sostuvo. 
En tanto, el Instituto Federal Electoral (IFE) informó que mantendrá al aire los promocionales de Gregorio 
Sánchez, aunque el Instituto Electoral de Quintana Roo (Ieqroo) le ha retirado su condición de abanderado. 

Consejeros electorales coincidieron en que el Ieqroo no puede intervenir en el contenido de los espots de cada 
partido, a menos que exista una queja en su contra o una orden del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF). Para Arturo Sánchez, presidente del Comité de Radio y Televisión, cualquier disposición en 
contrario implicaría una censura previa del IFE a los mensajes partidistas. Refirió que el instituto sólo retiraría los 
promocionales si la propia coalición lo solicita o cuando se resuelvan posibles quejas en contra de estos espots. 

El TEPJF también ordenó al Ieqroo resolver cuatro recursos interpuestos por la coalición Todos por Quintana Roo 
por presuntos actos anticipados de precampaña y campaña de Roberto Borge, candidato de Quintana Roo Avanza 
(PRI-PVEM). La autoridad electoral, señaló, fue omisa en resolver los recursos a pesar de que podrían ser motivo 
de cancelación de registro. Con esta determinación, el TEPJF modificó el acuerdo de registro del candidato y fijó a 
la autoridad local un plazo de 24 horas para resolver las mencionadas quejas. 

 

 

 

Perredista buscará a PAN y PRI para regular las marchas 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 40 

El presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF), Julio César Moreno, afirmó que buscará el respaldo de los partidos de oposición para aprobar las 
reformas a la Ley de Cultura Cívica destinadas a sancionar con arresto inconmutable de hasta 36 horas a quienes 
bloqueen las vialidades primarias en la ciudad de México. El diputado del PRD, integrante de la corriente Nueva 
Izquierda, consideró que de haber existido ya esa disposición, el Gobierno del Distrito Federal tendría las 
herramientas y el valor para actuar de inmediato en casos como el de Tepito, donde, a su juicio, prevalecieron la 
ingobernabilidad y los desmanes durante 24 horas. 

Admitió que en la bancada del sol azteca no hay consenso, pero ya cabildea con diputados de PAN y PRI para tener 
mayoría que permita dictaminar en favor de las reformas en la comisión que preside y someterla para su eventual 
aprobación ante el pleno del cuerpo legislativo en el próximo periodo extraordinario. 

El diputado del PAN Carlos Alberto Flores, presidente de la Comisión de Seguridad Pública, adelantó que su 
bancada está en favor de la propuesta. 
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El PRD impugna candidato: Saúl Monreal 

Buscan sacar al PT de la pelea en Zacatecas 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 34 

El Partido del Trabajo (PT) acusó al de la Revolución Democrática (PRD) en Zacatecas de intentar echar abajo la 
candidatura de David Monreal Ávila a la gubernatura con un recurso interpuesto ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) a fin de cancelarle su registro, con el argumento de que su hermano Saúl 
no tenía personalidad jurídica como comisionado político nacional para registrarlo como abanderado petista. 

Tenemos información de que (la gobernadora) Amalia García fue a buscar a (Felipe) Calderón la semana pasada 
para pedirle que le ayudara a tumbar la candidatura de David. César Nava (presidente nacional del PAN) le sirvió 
de enlace, y luego vio a dos magistrados del TEPJF, dijo Saúl Monreal en entrevista. 

Alberto Anaya, dirigente nacional del PT, reclamó a Jesús Ortega en la sede nacional del sol azteca, al término de 
una conferencia de prensa que ofrecieron los dirigentes de Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia) para 
anunciar que mantienen a Gregorio Sánchez Martínez como candidato al gobierno de Quintana Roo. 

El senador relató que el perredista le dijo que no sabía nada acerca del recurso interpuesto por su partido en 
Zacatecas, cuando era un hecho que el asunto se había sacado del orden del día en el TEPJF y el dictamen del 
magistrado José Alejandro Luna Ramos se pospuso. 

Trascendió que Ortega habló con el candidato del PRD, Antonio Mejía Haro, para pedirle que se desistieran del 
recurso, y también se comunicó con Gerardo Romo, coordinador de campaña del abanderado del sol azteca, a 
quien fuentes del PT mencionan como el encargado de interponer la queja antes de que arrancara el proceso 
electoral en Zacatecas. 

Alberto Anaya confió en que el recurso contra David Monreal no procederá porque la sala regional del TEPJF en 
Monterrey validó hace poco a Saúl Monreal como comisionado político nacional cuando se interpuso una queja 
similar contra el PT por las candidaturas para ediles y diputados. 
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Delegada de la CDI en Oaxaca denuncia amenazas de Ulises 
Ruiz 
AGUSTÍN GALO SAMARIO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 33 

Oaxaca, Oax., 9 de junio. La delegada de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), 
Concepción Rueda Gómez, informó que por no apoyar al candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
a la gubernatura, Eviel Pérez Magaña, el gobernador Ulises Ruiz Ortiz ordenó que me partieran la madre, como lo 
prueban las agresiones que ha sufrido desde octubre pasado. 

En conferencia de prensa, agregó: Esa presión llegó a mayores el domingo, cuando 40 elementos de las policías 
estatal y municipal allanaron la casa de uno de mis escoltas y, sin orden de aprehensión ni de cateo, quisieron 
someter a los seis agentes federales apuntándoles a la cabeza. Pero no les salió, porque se identificaron y luego 
llegó el Ejército, aseveró. 

Rueda Gómez señaló que esto ocurrió en la ciudad de Oaxaca, y explicó que los seis agentes federales le fueron 
asignados hace tres años para resguardar su seguridad luego que un familiar sufrió un intento de secuestro. 
Añadió que esta semana presentó ante la Procuraduría General de la República una denuncia por la agresión a su 
escolta, y advirtió que esta situación claramente política se ha salido de control. Cuando Rueda Gómez presentaba 
su denuncia, sus oficinas fueron ocupadas por unas 30 mujeres que se negaron a identificarse y a informar el 
motivo de su protesta porque no nos van a entender e intentaron arrebatar la cámara a un fotógrafo. Los 
reporteros y funcionarios de la comisión tuvieron que salir de la dependencia por una puerta trasera. 

En la ciudad de México, el senador Adolfo Toledo Infanzón, dirigente estatal del PRI, denunció ante el Congreso 
de la Unión a Rueda Gómez por utilizar programas federales en favor del candidato de la coalición Unidos por la 
Paz y el Progreso, Gabino Cué Monteagudo. Cué Monteagudo, por su parte, acusó al PRI y al gobernador Ulises 
Ruiz de orquestar una guerra sucia para generar miedo y zozobra entre la población, a fin de inhibir la 
participación ciudadana el 4 de julio. El abanderado de los partidos de la Revolución Democrática, Acción 
Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia afirmó que como parte de esa estrategia de confrontación se le 
ha querido responsabilizar por la violencia en el conflicto magisterial y popular de 2006, además de señalarlo 
como impulsor de la candidatura de Flavio Sosa a una diputación local por el PT. 

Dijo que la coalición ya presentó varias denuncias ante el Instituto Estatal Electoral de Oaxaca (IEEO) “por esta 
guerra sucia” e interpondrá una más porque se ha empezado a repartir un cartel (del que exhibió un ejemplar) en 
el cual se le acusa de financiar a la Asamblea Popular de Pueblos de Oaxaca (APPO) hace cuatro años. Aseguró que 
confía en los consejeros del IEEO, pero no en su presidente, José Luis Echeverría, quien fue testigo del fraude en 
la elección estatal de 2004 y no hizo nada. Hoy parece estar más interesado en confirmar la relección de Ulises 
Ruiz en la persona de Eviel Pérez Magaña. 

Defendió a la APPO al afirmar que surgió de la sociedad y ha buscado el cambio en Oaxaca: Fue un movimiento 
social apoyado por el pueblo. Yo vi cómo iba la gente a llevarles café a los maestros que estaban en plantón. Sin 
embargo, admitió que las protestas generaron pérdidas económicas, de las cuales no nos hemos recuperado. 
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La Conago se compromete a respetar procesos electorales 

Gómez Mont llama a impulsar el desarrollo y evitar una 
catástrofe 
CIRO PÉREZ SILVA Y MARTÍN SÁNCHEZ 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 12 

Ciudad Victoria, Tamps., 9 de junio. México vive tiempos de prueba, pero también de esperanza frente a una 
delicada situación en materia de seguridad, afirmó el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont. Aseguró 
que este momento coincide cada vez más con una recuperación económica que tiene señales de estabilizarse en el 
futuro y multiplicar oportunidades y empleos para los mexicanos. Al clausurar, en representación del presidente 
Felipe Calderón, la 39 sesión plenaria de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), el funcionario 
destacó su coincidencia con el análisis de los mandatarios de que cualquier posibilidad de un desarrollo 
sustentable en el futuro que no esté acompañada de educación, salud, empleo, vivienda y orden urbano, es y puede 
ser el anticipo de una catástrofe. Gómez Mont advirtió que nadie tiene derecho a decepcionar a una población que 
confía en que su clase política es capaz de generar los acuerdos necesarios para lograr estas reformas, e invitó los 
gobernadores a que no nos decepcionemos a nosotros mismos, que no nos aislemos ni nos encerremos en los 
espacios de la desconfianza, de la sospecha y del encono, y que por encima de ellos podamos, juntos, hacer patria y 
reconstruir la esperanza de un pueblo que anhela y exige de nosotros el mejor de los esfuerzos. 

Al clausurar los trabajos, el secretario de Gobernación recogió la propuesta de la Conago para que los procesos 
electorales en curso se lleven a cabo en un marco de compromiso democrático y de respeto entre mandatarios 
estatales y gobierno federal. Invito a todos los gobernadores a que hagamos un ejercicio de pleno respeto a la 
ciudadanía, a que hagamos lo necesario para que pueda ejercer plenamente sus derechos en paz, e instruyo al 
subsecretario de Gobierno a que entre en contacto con los gobiernos de las entidades donde se realizarán comicios 
para ofrecer el pleno apoyo federal y buscar mecanismos que permitan contar con todas las garantías para que los 
ciudadanos puedan ejercer sus derechos. Esta referencia aludió a la propuesta de la gobernadora de Zacatecas, 
Amalia García, de que las elecciones en Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Chihuahua, Durango, Hidalgo, 
Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas se lleven a cabo con respeto 
irrestricto a la normatividad que rige los comicios locales, sin elementos externos que lesionen la equidad. Los 
gobernadores se comprometieron a respetar la autonomía de los organismos electorales y la voluntad de los 
ciudadanos para generar condiciones de imparcialidad, transparencia, certeza y legalidad que incentiven la 
participación libre, además de propiciar condiciones de civilidad entre los gobiernos estatales y de respeto a la 
soberanía de cada entidad. Otro tema del encuentro fue un pronunciamiento en relación con el derrame de 
petróleo en el Golfo de México. En nombre de la Conago, el mandatario de Hidalgo, Miguel Osorio Chong, 
demandó que el gobierno federal informe con transparencia y oportunidad sobre las verdaderas amenazas a las 
que están expuestos los estados del Golfo de México y que se apliquen acciones para exigir a los responsables la 
reparación de los daños. Pidieron además la revisión del estado físico de las plataformas nacionales y medidas de 
seguridad que prevengan accidentes similares. 

 



 
JUEVES 10 DE JUNIO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

José Guadalupe Osuna Millán, gobernador de Baja California, reconoció que la libertad de expresión está 
amenazada por poderes fácticos, por lo que la Conago demanda la federalización de delitos contra la libertad de 
expresión y prensa en México. El gobernador de Chihuahua, José Reyes Baeza, presentó un tema que será llevado 
al Congreso, que se refiere al fortalecimiento del federalismo fiscal, el cual considera revisar los regímenes 
especiales y tasas diferenciadas, que ya no son aplicables en este tiempo y que permitiría al gobierno federal 
incrementar sus ingresos en casi 500 mil millones de pesos. 

 

La Permanente exige al Ejecutivo infome sobre erogaciones para promover su imagen 

El gobierno de Calderón, malo y caro; gasta un mdd al día en 
publicidad: PRI 

Entre la administración de Fox y la actual han erogado en ese rubro casi $32 mil millones 

ANDREA BECERRIL Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de junio de 2010, p. 14 

El gobierno del presidente Felipe Calderón es malo y caro, ya que en plena crisis económica gasta cerca de un 
millón de dólares diarios en propaganda y publicidad, afirmaron senadores y diputados del PRI durante la sesión 
de este miércoles de la Comisión Permanente. En la sesión se acordó solicitar al jefe del Ejecutivo federal que 
informe en forma puntual al Congreso sobre los recursos públicos que ha erogado en promover su imagen y la de 
su gobierno. La Comisión Permanente fijó un plazo de 30 días al presidente Felipe Calderón para que, por 
conducto de la Secretaría de Hacienda, haga llegar a ese órgano del Congreso la información requerida. El senador 
priísta Cleominio Zoreda sostuvo que Calderón superó ya a la república del espot que instituyó Vicente Fox, quien 
en el último año de su mandato erogó 819 millones de pesos en propaganda. El actual presidente panista, afirmó, 
ha gastado en ese rubro 11.33 millones de pesos, en promedio, cada día, durante el periodo 2007-2010. El 
promedio del gasto de Fox fue de 7.45 millones de pesos diarios en propaganda, lo cual equivale a que durante una 
década de gobierno, el gasto en propaganda es de más de 32 mil millones de pesos, mientras las universidades 
públicas siguen exigiendo más presupuesto para atender la creciente demanda de educación superior. 

Ante el pleno, el diputado Sebastián Lerdo de Tejada advirtió que la propaganda electoral del gobierno federal, 
que tiene un costo de casi un millón de dólares diarios, es cara e ilegal, como determinó recientemente el Instituto 
Federal Electoral. El diputado David Penchyna expuso que hay un retraso brutal en el ejercicio del gasto público. 
Detalló que en la construcción de caminos rurales sólo se ha ejercido 6.2 por ciento del presupuesto aprobado, y 
en agua potable y alcantarillado, 4.4. Lerdo de Tejada puso de ejemplo el caso de Durango: el Congreso aprobó un 
presupuesto de 800 millones de pesos para infraestructura hidráulica en ese estado y no ha llegado un solo 
centavo, pese a los calores. No se vale, insistió, que se manipule de esa manera el gasto público. El senador panista 
Eduardo Nava Bolaños manifestó que su partido está en favor de que se transparenten los recursos y se informe 
cuánto gasta el gobierno federal en publicidad, y propuso que esa medida se haga extensiva a los 32 estados de la 
República. La propuesta de Nava fue rechazada por los priístas y el punto de acuerdo se aprobó en los términos del 
dictamen. 



 
JUEVES 10 DE JUNIO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
10 

Astillero 

Feliz viaje, Felipe 

Visita de Estad(i)o 

Dos asesinatos 

Tibieza oficial 

¿Atentado zeta en EU? 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Así sea por unos días, el director técnico de Los Pinos disfrutará de un viaje de placer y relaciones públicas al que 
extrañamente quiso disfrazar de abnegada sesión binacional de trabajo con partido mundialista inaugural de 
cortesía en algún receso. La evasión balompédica (es decir, relacionada también con el balón) se produce cuando 
los asuntos nacionales se mantienen en la hirviente crisis ya acostumbrada pero, además, cuando se multiplican 
las evidencias y testimonios de que ciudadanos mexicanos han sido atacados de manera artera en su propia patria 
y en el borde gringo hasta causarles la muerte. 

El ciudadano estadunidense Humberto Navarrete, que vive en National City y estudia para asistente médico en 
Chula Vista, ambos lugares en California, dice estar decidido a sostener ante cualquier autoridad su testimonio de 
la manera como vio a cinco agentes migratorios golpear al indocumentado Anastasio Hernández Rojas que ya 
estaba sometido, esposado y boca abajo, y luego aplicarle descargas eléctricas hasta asesinarlo. Navarrete grabó 
con su Blackberry, en compañía de Sergio González, cuatro videos, accesibles en http://bit.ly/bqaFdq, que entregó 
a Diario San Diego y en los que se escuchan los gritos de dolor y solicitudes de auxilio de Hernández Rojas. El 
testigo narra: En el video tres llegan dos unidades móviles con al menos dos personas en cada vehículo y se 
incorporan a los otros oficiales y empiezan a golpear a la persona que está en el suelo. En el cuarto video sigo 
grabando y llegan más oficiales, más agentes, al menos eran ya unos veinte oficiales de azul y verde; rodean a la 
persona esposada que está en el suelo, y en eso un oficial hace una señal y todos los agentes como que se abrieron 
hacia un lado y saca una pistola eléctrica y descarga un cartucho. Yo conté al menos arriba de cinco descargas. La 
persona empieza a dar vueltas por el suelo por cada descarga. 

Sergio González, con cuarenta años de residir en National City y dedicado a la construcción, también da su 
testimonio: “La persona que estaban golpeando pedía auxilio a gritos ‘auxilio, quítenmelos’, y nomás se oían los 
trancazos, pero al momento de que los oficiales le dan las descargas por medio de la pistola eléctrica, la persona 
dejó de gritar, perdió el conocimiento (...) Los agentes migratorios estadunidenses cuando estaban golpeando a 
esta persona estaban a unos metros de la acera, del pasillo para cruzar a Tijuana, y después se lo llevaron más 
retirado a la parte de atrás del automóvil y todavía gritaba la persona, pero después de las descargas perdió el 
conocimiento y ya no gritó (...) Un oficial de México nos pidió que le entregáramos los videos y un reporte, pero la 
verdad, estos agentes mexicanos mejor se metieron a la oficina que está a un lado de la pasada, por lo que vinieron 
unos soldados de la Marina mexicana y nos pidieron que nos moviéramos”. 
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Bobbie McDow, estadunidense casada con el mexicano Raúl Flores, da testimonio de un suceso criminal más, éste 
en Ciudad Juárez, donde presenció la manera en que un agente migratorio gringo asesinó a Sergio Adrián 
Hernández Huereca, de 15 años, estudiante de secundaria con reconocimientos escolares y deportivos. Dijo que 
uno de los agentes disparó hacia México mientras sometía a un adolescente, y aun cuando alguno de los chicos tiró 
piedras contra los vigilantes migratorios gringos, su vida nunca estuvo amenazada. Flores señaló que al 
adolescente le dispararon luego que salió detrás de un pilar en el lado mexicano de la frontera con sus manos al 
aire, y que el agente y el chico tuvieron cuatro segundos para mirarse uno al otro, antes de que el jovencito 
recibiera los impactos, primero en un hombro y luego en la cabeza. 

Dos mexicanos asesinados por policías estadunidenses: el primero, a unos metros de ser deportado por Tijuana, y 
el segundo en Ciudad Juárez. Pero la gerencia trasnacional con sede en Los Pinos apenas alcanza a desplegar los 
recursos tan clásicos como ineficientes de la tibia nota diplomática, la exigencia de indagaciones policiacas y la 
apuesta por el paso del tiempo. Ayer mismo, la inconmovible canciller mexicana, Patricia Espinosa, dijo que el 
calderonismo ya había hecho todo lo que le correspondía y que es tiempo de mirar al futuro, pensando en 
enfoques regionales y reformas migratorias. 

La ola de violencia contra los mexicanos proviene de factores múltiples que no pueden darse por agotados 
mediante burocracias de diplomacia agachona ni coartadas policiacas compartidas. Calderón debería estar 
aplicadamente atento a lo que está sucediendo en la frontera (sobre todo, luego que su discurso de fanfarronerías 
aplaudidas parcialmente en Washington aceleró las reacciones conservadoras adversas), donde soldados 
mexicanos habrían apuntado con sus fusiles a los agentes fronterizos gringos luego del asesinato del adolescente, 
según la conveniente versión que la FBI ha hecho circular, poniéndose a la defensa y alentando la histeria 
estadunidense contra la amenaza mexicana. Pero en lugar de enfrentar con vigor esos y otros problemas graves del 
país, prefiere viajar, evadirse, disfrutar y, políticamente, hacer sánduiches de irresponsabilidad combinada con 
mentira. 

Astillas 

Una semana atrás, The Houston Chronicle publicó una nota, visible en http://bit.ly/cV3ENd, que daba cuenta de 
un supuesto plan de Los Zetas para detonar la cortina de la presa Falcon, en la frontera con Texas, lo que arrojaría 
billones de galones de agua en una región con millones de habitantes. Ayer, marinos guiados por la DEA 
encontraron veinte kilos de explosivos, supuestamente pertenecientes a un cártel sin identificar, en la colonia 
Roma de la ciudad de México... Y, mientras es visto el nuevo documental del Canal Seis de Julio, dirigido por 
Carlos Mendoza, sobre el SME y LFC, titulado Que se haga la luz, en http://bit.ly/c6RRP0 (aquí, la primera parte; 
las tres restantes se pueden localizar en el mismo Youtube), ¡hasta mañana, con Monterrey nuevamente 
estremecido por el narco! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 
 
 
 
 
 



 
JUEVES 10 DE JUNIO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
12 

Propuesta para las conmemoraciones 
SOLEDAD LOAEZA 

Es muy desafortunado que la conmemoración de los aniversarios de 1810 y de 1910 ocurra en una de las peores 
coyunturas que hayamos enfrentado en los últimos 30 años. El país atraviesa una severa crisis económica que 
provoca críticas negativas sobre las profundas reformas de los años 90, e incluso sobre el cambio político, como lo 
sugieren los porcentajes de preferencia electoral que favorecen al PRI. Peor todavía, las imágenes de la violencia 
criminal que parece extenderse aceleradamente por el país corroen la disposición a mirar amorosamente nuestro 
pasado. De ahí la dificultad para encaminarnos al futuro con serenidad y confianza. A la debilidad notoria del 
Estado –que diariamente el crimen organizado se complace en exhibir– le corresponde una fragmentación social 
que se expresa en tensiones y conflictos entre vecinos, grupos políticos, asociaciones de diferente índole. Lo menos 
que podemos decir es que hemos perdido confianza en nosotros mismos. 

Este momento oscuro se ha impuesto sobre nuestra recapitulación del pasado con tanta fuerza que no son pocos 
los comentaristas, e incluso los académicos, que se preguntan si acaso tenemos algo que festejar. De hecho, es 
como si las conmemoraciones nos las hubiera impuesto a regañadientes el calendario cívico. Si la conmemoración 
de nuestros aniversarios hubiera coincidido con la culminación del proceso de transición democrática el 2 de julio 
de 2000, seguramente habríamos aplaudido esta transformación como parte de un largo pero exitoso proceso de 
construcción nacional que, pese a sus muchos tropiezos y no pocos desequilibrios, tuvo un desenlace feliz. Tal vez 
seríamos más justos con nosotros mismos y reconoceríamos los aciertos, las victorias, los logros de 200 años de 
independencia y un siglo de cambio social y político. Yo me pregunto si alguien en su sano juicio está dispuesto a 
sostener que México estaría mejor si continuara siendo colonia española, si viviéramos gobernados por la 
Constitución de 1857, o si la dinastía sonorense no hubiera triunfado sobre el carrancismo. Imaginemos cómo 
sería México sin esas grandes transformaciones. 

Es también desafortunado que las conmemoraciones hayan coincidido con la presencia en el poder de un partido 
que aparentemente no sabe muy bien qué hacer con la historia, y oscila entre la kermesse y la charreada. Los 
titubeos en este tema han sido más notorios que en otras materias, pero sobre todo han tenido la muy indeseable 
consecuencia de trasladar las diferencias partidistas de hoy a la interpretación del pasado, que es, quiéranlo o no, 
nuestro legado común. La incomodidad del gobierno con la historia es evidente en el caso de la Revolución, como 
si realmente no supieran qué o a quién recordar. Si los hermanos Flores Magón los inquietan o si Carranza los 
espanta, nada impide que se refieran con toda naturalidad a Francisco I. Madero, o a Luis Cabrera –que estuvo a 
punto de ser su primer candidato–, entre otros muchos. Sólo se requiere un poco de imaginación. 

No obstante, poco ha hecho el gobierno por reconciliar a los panistas con el pasado de todos. Han dedicado 
muchos esfuerzos a recuperar la dimensión histórica de su fundador, Manuel Gómez Morín, pero en 1910 era muy 
joven, y luego la verdad es que no fue una figura nacional sino hasta que Acción Nacional llegó al poder, y no 
porque hubiera sido el líder de una oposición clandestina, sino porque después de 1945 su figura fue opacada por 
el ascenso al poder de otros abogados que tomaron decisiones trascendentales para el desarrollo del país. La 
conmemoración de los aniversarios tendría que ser hasta cierto punto un festejo –sin olvidar sus costos humanos 
y materiales– del cual pudiéramos extraer claves para la superación de los problemas que nos agobian. En lugar de 
eso se ha convertido en otra fuente de pesimismo. Poco ha hecho el gobierno actual para contrarrestar el 
desánimo. La construcción nacional se llevó a cabo, al igual que en muchos otros países, en torno a acciones y 
propuestas estatales, y entre nosotros la iniciativa gubernamental ha sido clave para el fomento de actitudes 
positivas frente al pasado nacional, que era visto como un punto de partida de un futuro luminoso.  
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No habría más que comparar el tono más o menos triunfalista de las conmemoraciones de 1960, la ponderación de 
los avances de la modernización del país, la certeza de que sabíamos para dónde y por dónde íbamos. 

En cambio ahora, percibo algo así como un vacío, una ausencia que me produce desazón, como si la incapacidad 
del gobierno actual para ofrecernos una conmemoración creativa e inteligente de estos aniversarios confirmara las 
lecturas empobrecidas de nuestra historia que no ven en nuestro pasado más que traiciones y fracasos, y la 
entienden como un grillete del que debemos desprendernos si acaso queremos alcanzar el progreso tantas veces 
prometido. Si de veras poco hay de bueno que conmemorar, ¿por qué no posponemos los aniversarios una 
década? Así celebramos la consumación de la Independencia y la figura de Iturbide, y la elección de Álvaro 
Obregón. 
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MONTERREY.- El líder de Los 
Zetas en Monterrey, Héctor Raúl 
Luna Luna, alías “El Tory”, fue 
capturado ayer por el Ejército 
mexicano en un operativo que 
tuvo como consecuencia la reac-
ción del crimen organizado con 
al menos 28 bloqueos y el despo-
jo con violencia de decenas de ve-
hículos en avenidas del área me-
tropolitana de Monterrey.

Luna Luna fue detenido alre-
dedor de las 16:00 horas en una 
casa de la Colonia Barrio Estre-
lla, en Ciudad Solidaridad, donde 
los soldados detuvieron al menos 
a dos personas.

Minutos después de la deten-
ción, un convoy militar fue ata-
cado presuntamente por un gru-
po armado.

“El Tory”, de 28 años, es seña-
lado como uno de los capos más 
sanguinarios en Nuevo León y 
autor intelectual de secuestros a 
una decena de elementos milita-
res en los últimos tres meses, de 
los cuales al menos uno fue en-
contrado muerto.

Alrededor de las 17:30 horas, 
una hora antes de que se cono-
ciera públicamente la captura del 
capo, hombres armados prota-
gonizaron una serie de bloqueos 
de calles.

Esta acción evidenció la capa-
cidad de reacción y organiza-

ción del grupo armado.
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Dos civiles y un policía 
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Todos, con el Tri
A un día de la patada inaugural del Mundial 2010, personalidades 
del ámbito de la política, los espectáculos, la cultura y los 
deportes dan su pronóstico del encuentro Sudáfrica-México.

d ¿Cómo quedará México ante Sudáfrica?

Demandan
a la Border

Habitantes y comerciantes del 
Centro Histórico resienten las 
constantes variaciones de vol-
taje del suministro eléctrico, 
así como los apagones, lo que 
les significa molestias y pérdi-
das económicas.

En el restaurante Mer-
caderes, ubicado en 5 de Ma-
yo, reportan hasta cuatro inte-
rrupciones diarias y periodos 
de tres a cuatro días sin servi-

cio cada quincena.
Ricardo Jaral Fernández, 

responsable del GDF de la in-
tendencia del primer cua-
dro, dijo que los cortes de luz 
y cortocircuitos se deben a la 
gran demanda de energía.

Agregó que la CFE ya 
cambia las redes eléctricas de 
baja a mediana tensión.

Luis Fernando Reyes

‘Apagan’ el Centro Histórico

Para el arranque del Mundial, recuerde:
d Sudáfrica va 7 
horas adelante del 
tiempo del centro 
de México.

d La inauguración 
es a las 7:00 
horas, y el partido, 
a las 9:00.

d Podrá verlo 
también en el 
Zócalo, cines y 
tres delegaciones.
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Admite Elías Ayub algunas deficiencias en el servicio

Rebasa a CFE
herencia de LyF
dOfrece funcionario
corregir en 6 meses
las fallas en el DF
de fluido eléctrico

Alma Hernández  
y Mayela Córdoba

A nueve meses de dar servicio en 
la zona que operaba la compañía 
de Luz y Fuerza (LyF), los estados 
del centro del País, la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) se 
ha visto rebasada por la obsoles-
cencia de las instalaciones, el des-
orden en las bases de datos de los 
clientes y la falta de tecnología y 
personal propio, reconoció su di-
rector, Alfredo Elías Ayub.

“Estamos terminando de sen-
tar las bases para que el servicio 
se pueda mejorar. 

“Hay una serie de problemas 
que se requiere corregir (...) En 
este momento, vamos como a la 
mitad de todas las acciones que 
se requieren, y al final del año 
tendría que verse una mejoría”, 
puntualizó.

En entrevista, el funcionario 
comentó que, a diferencia de lo 
que sucede en ciudades donde 
puede restablecerse el servicio 

a control remoto, la zona central 
no tiene circuitos automatizados, 
lo que demanda la presencia físi-
ca de cuadrillas.

“En provincia reconectamos 
desde las computadoras, y aquí 
hay que ir y subir la cuchilla físi-
camente. Ya vamos a empezar a 
automatizar circuitos”, adelantó.

El servicio de energía eléctri-
ca se ha visto severamente afec-
tado en fechas recientes, en par-
ticular el 10 de mayo, cuando los 
vientos provocaron caída de ár-
boles y líneas, sobre todo en el sur 
de la capital.

Al cortarse ramas de árboles, 
se reducirán los apagones.

Si bien la operación de la red 
del DF no representa problemas 
técnicos, dijo Elías Ayub, los equi-
pos viejos –por lo menos 15 años 
más antiguos que los del resto del 
País– y saturados de servicios se 
sobrecargan, y esto provoca inte-
rrupciones.

En el DF, un transformador 
atiende a 200 usuarios, el triple 
que en el resto del País, por lo que 
la CFE instalará 10 mil al térmi-
no del año.

Al tomar la operación en la 
zona central, la Comisión conclu-
yó la construcción de seis subes-
taciones que dejó pendientes LyF 
y hará otras seis nuevas, una de 

ellas en el corredor Reforma.
La red subterránea del Cen-

tro Histórico, que ha registra-
do explosiones, tiene equipos de 
más de 40 años, y, para evitar so-
brecargas, se cambiará a grandes 
clientes.

En la parte comercial, las ba-
ses de datos de Luz y Fuerza del 
Centro estaban incompletas, por 
lo que se tuvo que arrancar de ce-
ro, y se encontró que el mayor nú-
mero de diablitos está en el sector 
industrial.

La Universidad del Tepeyac, 
por ejemplo, robaba un millón 
de pesos vía diablitos. Los servi-
cios de la Torre Mayor ya fueron 
regularizados tras varios años de 
que sus inquilinos no pagaran la 
electricidad consumida.

Al regularizar a grandes con-
sumidores, la CFE recibirá ingre-
sos ligeramente mayores a los 30 
mil millones de pesos que factu-
raba LyF y disminuirán a la mitad 
los robos, que actualmente repre-
sentan 12 por ciento de la energía 
que se distribuye en la zona.

“Tenemos un problema con 
el 071. Es algo que todavía no he-
mos podido hacer funcionar co-
mo debería porque no tenemos 
el hardware y el software para 
tenerlo como el nuestro”, expli-
có Elías Ayub.

CIudAd 3

REFORMA / Staff

MONTERREY.- De acuerdo con 
la Constitución, el petróleo es de 
los mexicanos, pero la realidad 
es que, desde hace semanas, está 
quedando en manos del crimen 
organizado.

Desde el 23 de mayo, uno de 

los pozos de la Cuenca de Burgos, 
el Gigante Uno, en Nueva Ciudad 
Guerrero, Tamaulipas, se encuen-
tra bajo el control de un coman-
do armado.

Aunque en Pemex se nega-
ron a dar información, se sabe 
que esos pozos y estaciones de 
recolección son los más produc-
tivos de la zona.

En esas instalaciones se ge-
nera gas líquido no asociado que, 
desde hace años, el crimen orga-
nizado roba y revende a empre-
sas gasolineras del área.

Los delincuentes se apodera-
ron del Gigante Uno –ubicado por 
la carretera Ribereña, en los lími-
tes de Nueva Ciudad Guerrero y 
Nuevo Laredo– luego de que cin-
co empleados de Pemex fueran 
secuestrados, denunciaron fami-
liares de las víctimas.

Ni el Ejército ha podido en-
trar, señalaron.

Incluso aseguran que direc-

tivos y jefes de personal se resis-
tían a creerles a sus trabajadores 
que no podían laborar en el pozo, 
por lo que fueron en un helicópte-
ro militar, pero no pudieron des-
cender a las instalaciones porque 
estaban tomadas.

Sobre los secuestrados, sus 
familiares señalaron que aún no 
han sido liberados porque Petró-
leos Mexicanos se ha negado a 
pagarles a los captores.

“A las familias no les han pe-
dido rescate, pero aquí se sabe 
que a la empresa (Pemex), sí. Les 
pidieron una cuota para dejarlos 
trabajar, pero la empresa no qui-
so negociar”, explicó uno de los 
informantes.

Los petroleros plagiados son 
sindicalizados de planta al servi-
cio de Pemex-Reynosa y se lla-
man Saúl García, Anselmo Teo-
dosio Sánchez, Christopher Adán 
Cadena, Mario Zúñiga y Martín 
Franco.
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d Una réplica del Ángel de la Independencia fue develada en 
Johannesburgo entre música de mariachi y porras a México.
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DEComISA 
mARInA 
ExPLoSIvoS

Fuerzas Especiales de la 
Armada aseguraron ayer 
más de 20 kilogramos de 
explosivos en un operativo en 
la Colonia Roma. El decomiso 
fue posible gracias a una 
alerta de las autoridades de 
Estados Unidos. Durante la 
operación, fueron detenidos 
Santos Cleofas Nolasco, 
Juan José Cabrera, Cristian 
Bárcenas Camacho y Mathew 
Robert Assanza Espinoza, 
quienes fueron trasladados  
a la SIEDO. 

NACIONAL 8

Pedro Briones

CIUDAD JUÁREZ.- Los pa-
dres de Sergio Adrián Hernán-
dez Güereca, el adolescente de 
15 años asesinado el lunes del la-
do mexicano por un agente de la 
Patrulla Fronteriza, entablarán 
una demanda por el homicidio 
en Estados Unidos.

“Que se investigue y se cas-
tigue a los responsables”, exigió 
ayer el padre de la víctima, Jesús 
Hernández, con el rostro desen-
cajado y los ojos hundidos por 
el llanto.

“A mí no me interesa el dine-
ro: me interesa la justicia”, dijo.

Ni los padres ni el Cónsul de 
México en El Paso, Texas, Rober-
to Rodríguez –quien les tramitará 
permisos especiales para cruzar a 
EU–, aclararon bajo qué términos 
será interpuesta la demanda.

Hernández aseguró que el 
oficial fronterizo que mató a su 
hijo fue suspendido.

GAnA

73%
EMPAtA    24%

MEtodoLoGíA: encuesta telefónica nacional realiza-
da el 7 de junio a 410 aficionados mayores de 16 años

PIErdE   3%

sudáfrica2010

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (11) • José Woldenberg, Sergio Sarmiento, 
Jorge G. Castañeda (12) • Loaeza, Elizondo (13) • Capitanes (Neg. 3)
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Acompaña homicida a Eviel 
 
Asiste asesino de maestro a mitin de candidato a gubernatura. Promete aspirante a sus seguidores 
que Oaxaca no será rehén de delincuentes 
Virgilio Sánchez 
(10 junio 2010).-  Corresponsal 
  
OAXACA.- "Nuestra bella tierra" no debe ser rehén de la delincuencia, dijo ayer Eviel Pérez Magaña, candidato a 
Gobernador de Oaxaca por la alianza PRI-PVEM, durante un mitin en el municipio de Huautla de Jiménez. No 
obstante su llamado, el aspirante estuvo acompañado en el evento por Jacinto Pineda Casimiro, alias "El diablo", 
quien es acusado de asesinar a palos al profesor Serafín García en 2004, en el acceso a esa comunidad. Esos 
hechos ocurrieron previo a un mitin del entonces candidato a Gobernador por el PRI, Ulises Ruiz, y del hoy 
diputado federal tricolor Elpidio Concha Arellano, quien fue identificado como el líder del grupo que atacó y mató 
al profesor jubilado. 
 
Pérez Magaña regresó ayer a Huautla, donde se comprometió a brindar seguridad a todos los oaxaqueños. 
"Oaxaca, nuestra bella tierra, no puede ni deber ser rehén de la delincuencia", expresó. El abanderado de la alianza 
"Por la transformación de Oaxaca" prometió también que, de ganar las elecciones del próximo 4 de julio, va a 
reconciliar a los pueblos hermanos, para dar certidumbre a la inversión y generar empleos. Apenas en mayo, "El 
diablo" amagó con abandonar las filas del PRI y sumarse al partido Nueva Alianza, debido a que en su partido le 
negaron la candidatura a la Presidencia Municipal de Huautla. 
 
En ese entonces, dijo que el tricolor le tenía miedo a su fama, por estar involucrado en el asesinato a Serafín 
García. Aseguró, pese a las evidencias en contra, que él no quiso matarlo; por el contrario, dijo, lo estaba 
defendiendo. 
 
  
  
Acusa Cué a IEE 
  
El candidato a Gobernador de Oaxaca por la alianza opositora, Gabino Cué, acusó al Instituto Estatal Electoral 
(IEEO) de ser omiso respecto a la "guerra sucia" del PRI en su contra. "Yo pregunto dónde está el órgano 
electoral... (deben sancionar) como está previsto en la ley electoral, la guerra sucia; porque ellos son los garantes 
de una contienda en paz, tranquila, en orden, con transparencia, que tiene que darse en un proceso electoral. 
 
"Exigimos al órgano electoral que no sea omiso, como ha sido hasta ahora", dijo. 
 
REFORMA publicó ayer que en un volante, con firma del PRI y entregado en los domicilios, se advierte que 
Gabino Cué es un peligro para Oaxaca y se le acusa de haber financiado y participado en el conflicto social de 
2006. 
 
Cué afirmó que no confía en el Presidente del IEEO, José Luis Echeverría Morales. 
 
"En el señor Echeverría yo no tengo confianza, porque el señor parece estar actuando en favor del partido en el 
poder, en favor de la reelección de Ulises Ruiz", expuso el candidato. 
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Acusa Monreal que Amalia busca anularlo 
Armando Estrop y Claudia Guerrero 
(10 junio 2010).- Corresponsal 
  
ZACATECAS.- David Monreal responsabilizó al Presidente Felipe Calderón y a la Gobernadora Amalia García de 
estar detrás del juicio de nulidad de su candidatura al Gobierno del estado, presentado en el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF). "Hasta donde sé, la Gobernadora Amalia García y el Presidente de la 
República están detrás de todo esto, espero que estén evaluando de manera correcta todo esto", señaló. 
 
Monreal calificó de "sospechoso" que la coalición "Zacatecas nos Une" (PRD-Convergencia) haya promovido el 
recurso contra su candidatura cuando ésta fue validada tanto por el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas 
(IEEZ)y la Sala Superior del Tribunal Federal Electoral, con sede en Nuevo León. "Me parece muy sospechoso y 
lamentable que a unos días de la jornada electoral, a unos días de que se manden a hacer las boletas, hayan atraído 
el caso al Tribunal Electoral con la intención de quitarme la candidatura", señaló Monreal en entrevista. 
 
El candidato del PT aseguró que no hay argumentos legales sólidos para anular su candidatura, y pidió a los 
magistrados actuar con apego a la ley y evitar dejarse presionar por el Presidente Felipe Calderón. "Tengo 
conocimiento que el ponente magistrado recibió instrucciones del propio Presidente para que anularan la 
candidatura de David Monreal, ojalá esto no se cristalice, porque sería lamentable", insistió. 
 
Según Monreal, el argumento de la coalición para el juicio en su contra radica en el desconocimiento de la firma de 
Saúl Monreal, quien en el momento del registro de su candidatura figuró como Comisionado Nacional del Partido 
del Trabajo en Zacatecas y que después fue desconocida. 
 
"Quitarme la candidatura sería un hecho lamentable, un golpe para la democracia zacatecana; sería un hecho 
inédito y algo injustificable, porque no hay argumento legal ni jurídico para hacerlo y se exhibiría la obsesión del 
poder que se ha mantenido para evitar que David Monreal sea Gobernador de este estado", dijo. 
 
  
  
Ven argumento 'débil' 
  
El senador Ricardo Monreal, del PT, señaló ayer que con el recurso presentado ante el TEPJF buscan sacar de la 
contienda a su hermano, candidato de ese partido a la gubernatura de Zacatecas. "Se intenta cancelar el registro 
por un requisito meramente formal, que consiste en que quien firmó el registro de la candidatura era el 
comisionado político, y que debió haber sido un miembro de la coordinadora del PT, (pero) el comisionado es a su 
vez miembro de la coordinadora, por lo que habría sido subsanado. 
 
"Eso es todo por lo cual pretende el proyecto cancelar los derechos políticos de David Monreal, es un argumento 
débil, pobre, ineficiente e inaplicable", dijo. 
 
Estaba previsto que el tema se revisara hoy en el TEPJF, pero fue sacado del orden del día. 
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Un Vistazo 
(10 junio 2010) 
 

Aboga PRD por derechos políticos 
  
La bancada del PRD en el Senado presentó ayer una reforma a la Constitución y al Código Penal Federal para que 
los derechos políticos de los ciudadanos no sean suspendidos sino hasta que haya una sentencia condenatoria y 
por mandamiento de la autoridad judicial. 
 
La reforma busca derogar la fracción segunda del artículo 38 constitucional, que estipula que se podrán suspender 
los derechos de los ciudadanos cuando estén sujetos a un proceso criminal por delito que merezca pena corporal. 
 
  
Claudia Guerrero y Armando Estrop 
  
  
  
  

Piden a gobiernos evitar injerencia 
  
La Comisión Permanente pidió ayer a los gobiernos municipales, estatales y federal abstenerse de intervenir en los 
procesos electorales en marcha. 
 
Legisladores de todos los partidos demandaron a las administraciones de los tres niveles de gobierno emprender 
las acciones necesarias para garantizar el respeto a la Constitución y al marco legal en materia de propaganda 
gubernamental y ejecución de programas sociales. 
 
  
Claudia Guerrero y Armando Estrop 
  
  
  
  

Solicita Permanente investigar a juez de Greg 
  
La Comisión Permanente solicitó ayer a la Judicatura Federal revisar la actuación del juez Carlos Alberto Elorza 
Amores, quien otorgó el auto de formal prisión al candidato del PRD al Gobierno de Quintana Roo, Gregorio 
Sánchez. Legisladores de todos los partidos avalaron la petición de que se ponga a revisión el desempeño del 
juzgador, que también estuvo al frente del llamado "michoacanazo". 
 
  
Claudia Guerrero y Armando Estrop 
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Toma narco Gigante-1 
 
Controla grupo armado un pozo en Burgos 
(10 junio 2010).- REFORMA / Staff 
  
MONTERREY.- De acuerdo con la Constitución, el petróleo es de los mexicanos, pero la realidad es que, desde 
hace semanas, está quedando en manos del crimen organizado. Desde el 23 de mayo, uno de los pozos de la 
Cuenca de Burgos, el Gigante Uno, en Nueva Ciudad Guerrero, Tamaulipas, se encuentra bajo el control de un 
comando armado. Aunque en Pemex se negaron a dar información, se sabe que esos pozos y estaciones de 
recolección son los más productivos de la zona. En esas instalaciones se genera gas líquido no asociado que, desde 
hace años, el crimen organizado roba y revende a empresas gasolineras del área. Los delincuentes se apoderaron 
del Gigante Uno -ubicado por la carretera Ribereña, en los límites de Nueva Ciudad Guerrero y Nuevo Laredo- 
luego de que cinco empleados de Pemex fueran secuestrados, denunciaron familiares de las víctimas. 
 
Ni el Ejército ha podido entrar, señalaron. Incluso aseguran que directivos y jefes de personal se resistían a 
creerles a sus trabajadores que no podían laborar en el pozo, por lo que fueron en un helicóptero militar, pero no 
pudieron descender a las instalaciones porque estaban tomadas. Sobre los secuestrados, sus familiares señalaron 
que aún no han sido liberados porque Petróleos Mexicanos se ha negado a pagarles a los captores. "A las familias 
no les han pedido rescate, pero aquí se sabe que a la empresa (Pemex), sí. Les pidieron una cuota para dejarlos 
trabajar, pero la empresa no quiso negociar", explicó uno de los informantes. Los petroleros plagiados son 
sindicalizados de planta al servicio de Pemex-Reynosa y se llaman Saúl García, Anselmo Teodosio Sánchez, 
Christopher Adán Cadena, Mario Zúñiga y Martín Franco. 
 
 
 

AGENDA CIUDADANA / AMLO, diagnóstico y 
proyecto 
 
El carácter oligárquico de México, el predominio de los intereses de los muy pocos, no es nuevo, 
pero se está acentuando 
Lorenzo Meyer 
(10 junio 2010).- Rotunda 
  
El último libro de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) no pretende descubrir algo que se ignorara, sólo busca 
una vez más apuntar hacia una verdad rotunda y sus consecuencias. La verdad que muchos pretenden no ver es 
que, por lo que se refiere a su carácter oligárquico, México está de regreso al sitio donde se encontraba hace 
justamente un siglo, cuando vivía ya al filo del agua. De retorno pero en condiciones diferentes. En 1910 Porfirio 
Díaz podía poner límites a un hacendado o a un minero. Hoy es difícil imaginar que "Los Pinos" hiciera algo 
equivalente con una cadena de televisión o con una empresa telefónica. México es de nuevo una sociedad donde el 
peso de su oligarquía es determinante en el proceso político. En la toma de las grandes decisiones de carácter 
económico, el nuestro no es un país de más de 100 millones de personas sino de apenas un puñado. El análisis de 
la naturaleza y los efectos políticos del México de los pocos -de "Los que mandan", para usar el término acuñado 
por el sociólogo argentino José Luis de Imaz en 1964- es el corazón del nuevo libro de AMLO: La mafia que se 
adueñó de México... y el 2012 (Grijalbo, 2010).  
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Quizá se pueda objetar el caracterizar como mafia a los que más influyen sobre el destino material de México, pero 
finalmente no es posible entender el proceso actual de nuestro país sin tomar en cuenta el carácter profundamente 
excluyente de un sistema cuya supuesta transformación de autoritario en democrático no ha significado gran cosa 
en el ejercicio real y en los efectos del poder. A partir de la discusión del concepto de mafia se puede abordar la 
sustancia de este libro no académico sino intensamente político y polémico. Mafia, como se sabe, es el nombre de 
una sociedad criminal secreta originaria de Sicilia pero que, por extensión, suele aplicarse a otras asociaciones 
secretas de criminales o, incluso, de terroristas. 
 
Ahora bien, el pequeño grupo de los poderosos de México, como lo demuestra el propio AMLO, no es secreto ni 
observa el orden jerárquico ni la disciplina propia del crimen organizado. En esta obra y en la realidad, los 
oligarcas aparecen con nombre y apellido, con sus áreas de actividad y hasta su modus operandi individual. La 
membresía en el grupo va desde Carlos Slim hasta Emilio Azcárraga, pasando por Roberto Hernández, Roberto 
Bailleres, Germán Larrea y una docena más de grandes empresarios. Algunos de ellos, como los del Consejo 
Coordinador Empresarial, efectivamente han concertado sus acciones de presión y cabildeo pero otros lo hacen 
por sí y ante sí, en solitario, como Slim o Salinas Pliego. Y aunque ciertas actividades de estos personajes son 
ilegítimas por ser dañinas para el interés general -sus prácticas monopólicas o sus argucias para pagar pocos 
impuestos, por ejemplo-, generalmente pueden pasar por legales. 
 
Una alternativa más adecuada al concepto de mafia y al tipo de conducta de "los que mandan" en México puede 
ser la de élite del poder, término acuñado por el sociólogo norteamericano C. Wright Mills (1916-1962) al 
examinar el enorme poder acumulado hasta entonces por el pequeño grupo que dominaba la política, la economía 
y la cultura norteamericanas. En The power elite (1956), Mills sostuvo que si en Estados Unidos se pudiera separar 
de las estructuras institucionales donde operan a los 100 personajes políticamente más poderosos, a los 100 más 
ricos y a los 100 más famosos, éstos perderían su importancia pues su poder no estaba en ellos como individuos 
sino en la posición que ocupaban en la estructura institucional, en la red del poder. Ésa es también la tesis central 
de AMLO y punto de partida de su proyecto político, pero con una variante muy importante: aquí, como se verá, sí 
hay individuos muy poderosos y que no tienen cargo institucional. 
 
A partir de la gran crisis de 1982 -cuando se vino abajo el modelo económico basado en el mercado interno y en la 
centralidad del Estado-, el gobierno ha quedado cada vez más al servicio de los intereses particulares de un 
puñado de dirigentes de grandes empresas y conglomerados y de su idea de México, un México donde la 
desigualdad extrema es considerada como natural e inevitable y frente a la cual sólo queda saber administrarla 
para evitar que lleve a la inestabilidad. Conviene abordar ahora la peculiaridad de la élite del poder mexicana y en 
la que AMLO ahonda. Si Mills no dio mayor importancia a las individualidades del grupo, fue porque en la 
sociedad que estudiaba -la norteamericana- las instituciones aparecían sólidas. En contraste, en México hoy ese 
entramado institucional es notoriamente débil lo que realza el papel del individuo. Esa debilidad ha permitido que 
ciertos personajes audaces y con conexiones adecuadas puedan desem- peñar un papel crucial. Eso fue lo que 
sucedió con Plutarco Elías Calles hace 80 años cuando México era aún país de caudillos y eso sucede de nuevo con 
el ex presidente Carlos Salinas de Gortari. 
 
Salinas ha capitalizado las debilidades y corrupciones del actual sistema político mexicano. Cuando fue Presidente 
al final del siglo pasado, el de Agualeguas usó la crisis mexicana y el proceso mundial de privatizaciones, para tejer 
una telaraña de complicidades políticas e intereses económicos con el objetivo de sentar las bases de un poder 
transexenal. Sin embargo, su sucesor, Ernesto Zedillo, se propuso acabar con ese proyecto y casi lo logró, pero la 
posterior combinación de ineptitud, debilidad política y corrupción que caracterizó al sexenio de Vicente Fox, dio 
por resultado, entre otras cosas, una inesperada segunda oportunidad para la ambición salinista.  
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Tras el 2000, Salinas se ofreció como mediador y coordinador entre los grupos e intereses del viejo y el nuevo 
régimen. La oferta le fue aceptada tanto por Fox y Felipe Calderón como por la oligarquía, el PAN y un PRI que, 
debiendo ser historia, también supo aprovechar los errores de sus adversarios para resurgir de sus cenizas, y por 
los nuevos señores feudales de la política mexicana: los gobernadores priistas. Con la coordinación de los intereses 
y la acción sustantiva de la élite del poder, el resto de los poderes, desde el Legislativo y el Judicial hasta los 
organismos autónomos, las iglesias y los sindicatos se plegaron al arreglo. El resultado es una democracia casi sin 
contenido. 
 
 2012 
  
El título del libro de AMLO contiene una fecha: 2012. Es en torno a ese año que ya actúan tanto la élite del poder 
como el resto de las fuerzas políticamente organizadas, incluidos el propio AMLO y su movimiento social. El año 
de la elección presidencial mexicana no tiene 365 días sino muchos más, por eso el largo y complicado 2012 ya 
llegó. Los grandes problemas nacionales siempre están presentes, pero desde hace por lo menos un siglo, es el 
calendario electoral el que, a querer que no, obliga a la sociedad a reflexionar sobre qué proyectos de país se nos 
ofrecen y a decidir por cuál debemos optar. Hoy el conjunto ciudadano no pareciera tener el ánimo para hacer de 
la política asunto prioritario. Según las encuestas, a la mayoría de los mexicanos -para ser exactos, en 2008, el 
65%- los asuntos políticos les interesan poco o nada y apenas a un 9% le pareció la política de gran interés 
("Encuesta Nacional sobre Cultura Política 2008", www.encup.gob.mx). Y es que, después de todo, el 83% de ellos 
considera que simplemente, "el país es gobernado por los intereses de unos cuantos" (Reforma, 20 de mayo, 
2008). 
 
  
  
Y sin embargo... 
 
Aparentemente México, como proyecto nacional, es hoy una zona de desastre, pero justamente por eso, ésta 
debería ser la hora de la oposición real. Pero el mayor partido de la izquierda está deshecho y las encuestas 
auguran el retorno del PRI como resultado del desánimo generalizado. Como lo hicieran los historiadores 
romanos en las épocas de decadencia AMLO apela hoy a las virtudes del pasado -en nuestro caso al espíritu de 
Juárez y de Cárdenas-, llama a renovar la insurrección electoral y a que en el 2012 la izquierda recupere un poder 
ilegítimamente detentado desde el 2006 por una derecha oligárquica. 
 
Los obstáculos que enfrenta el proyecto de AMLO son sencillamente formidables: el duopolio televisivo que ha 
logrado capturar la imaginación de una buena parte de los mexicanos, Carlos Salinas, el PRI reciclado y la 
oligarquía. AMLO propone enfrentar tamaña alianza con un proyecto de justicia sustantiva y una organización de 
base desde los 2,456 municipios del país donde él considera que personalmente ya plantó la idea de un proyecto 
alternativo. Hoy, tamaña empresa podría parecer casi imposible... pero el país no nos perdonaría el no haberlo 
intentado. 
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Jorge G. Castañeda / Costos ocultos de la guerra al 
narco 
Jorge G. Castañeda 
 
(10 junio 2010).- Si todo funciona: habrá quinto partido, Diego será liberado pronto y la crisis europea no nos 
afectará. En este caso, discutir la guerra al narco pasará a segundo plano por un rato y la sociedad seguirá 
dispuesta a pagar su costo, si no sube. Hasta ahora se dice que el costo ha sido aceptable: según Reforma, que 
subestima los muertos al contabilizar sólo los casos publicados por el Grupo, a fin de mes serán más de 5 mil, 
anualizados más de 10 mil; la inseguridad sigue creciendo; el Ejército sigue siendo objeto de críticas por los 
derechos humanos; y la policía nacional no termina de cuajar. Pero todo esto no parece inmutar a la sociedad. El 
presidente Calderón ha insinuado que ningún costo es excesivo. No sabemos qué piense la sociedad mexicana. Sin 
embargo, empezamos a ver costos "ocultos" que no se resentían. Uno es la eminente restricción de operaciones 
bancarias con dólares, que si bien las hay en muchos países, pero sin frontera con Estados Unidos. Quizás los 
costos más relevantes son los que ha calculado, pero no ha divulgado, el gobierno de Estados Unidos sobre la 
evolución de la producción de metanfetaminas, heroína y marihuana en México en los últimos tres años y medio. 
 
El National Methamphetamine Threat Assessment 2010 del National Drug Intelligence Center, de mayo, y 
retenido por el gobierno de Obama pero publicado ayer on-line por el NY Times, dice "después de haber declinado 
gradualmente desde el 2006, la oferta interna de metanfetaminas ha repuntado y se encuentra en el punto más 
alto en 5 años como resultado de un aumento de la producción a gran escala de la droga en México... indicadores a 
mitad de 2009 muestran una renovada habilidad de las organizaciones mexicanas de adquirir químicos 
precursores. Esto ha llevado a un resurgimiento de la producción de metanfetaminas en México... la oferta general 
de metanfetaminas (en Estados Unidos) es alta y va creciendo como lo demuestra la cantidad de la más pura 
metanfetamina disponible en el mercado desde 2005 a los precios más bajos desde hace 5 años... la producción de 
metanfetaminas ha aumentado en México como resultado de la capacidad de las organizaciones mexicanas de 
esquivar las restricciones impuestas por el gobierno de México a las ventas e importaciones químicas, al establecer 
nuevas fuentes de efedrina y pseudoefedrina, utilizando nuevas rutas de contrabando para los químicos, y al 
aumentar el uso de químicos y métodos alternativos para producir metanfetaminas". Contrario a lo que Rubén 
Aguilar y yo pensábamos cuando el libro El narco: la guerra fallida, el gobierno no ha tenido éxito en este frente. 
 
Con la heroína y marihuana parece que sucede lo mismo. El gobierno de Obama no dio gran circulación a los datos 
de México en la National Drug Threat Assessment 2010, publicado en marzo, cuyas conclusiones son lapidarias: 
"la mayor disponibilidad de heroína en algunos mercados de EE.UU. puede atribuirse en parte a un aumento de la 
producción en México: de 18 tons. de heroína pura en 2007 se pasó a 38 tons. en 2008, 110% más". "La marihuana 
también es ampliamente disponible, en parte como resultado de un aumento en la producción en México: creció 
59% desde 2003". Y pasó de 15.5 mil tons. en 2006 a 21.5 mil en 2008, casi 39%. "La mayor producción en México 
se debe a una caída en la erradicación (de 30 mil hectáreas en 2006 a 10 mil en 2008)". Los datos preliminares de 
2009 confirman los aumentos. No debe extrañarnos: si el Ejército está dedicado a patrullar las calles de Ciudad 
Juárez, pueblos de Michoacán y Acapulco buscando sellar el tránsito de coca, difícilmente puede concentrarse en 
las metanfetaminas, el cultivo de marihuana, de amapola y producción de heroína. Éste es el costo: quizás menos 
cocaína pasando por México, pero hay mayores envíos de las otras drogas. O si se quiere menos "market share" 
para colombianos y más empleo para mexicanos. Lo dice el principal, si no único, aliado del gobierno de México: 
la administración Obama.  
  
www.jorgecastaneda.org; jorgegcastaneda@gmail.com 
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Colaborador Invitado / Derechos humanos y la 
transición mexicana 
Colaborador Invitado 
(10 junio 2010).- Luis Ortiz Monasterio C. 
  
El pasado 6 de junio se cumplieron 20 años de la creación de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, 
momento de inflexión de la azarosa vida de nuestra democracia, a menudo esquiva, renuente. En efecto, un año 
antes, en 1989, el para entonces ya distendido Estado mexicano daba un paso histórico. En la Secretaría de 
Gobernación se implantaban, en acto fundacional, dos direcciones generales atípicas en el ámbito críptico de tal 
despacho, la de Desarrollo Político y la de Derechos Humanos. La primera de ellas desencadenaría mutaciones de 
gran calado con la transformación de la caduca Comisión Federal Electoral, y la concomitante creación en 1990 del 
moderno IFE, que trajo consigo la paulatina apertura del sistema al escrutinio internacional y, en 1996, de la 
ciudadanización plena del proceso comicial. 
 
Paralelamente, se acordaba la creación de la Dirección General de Derechos Humanos, que ocuparía el espacio 
físico de la antigua área de Investigaciones Políticas y Sociales y, en 1990, se transformaría en la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, organismo que estaría llamado a modificar para siempre el papel de los derechos 
fundamentales en el cogollo del debate nacional. Pero estos cambios copernicanos no se daban en el vacío y 
correspondieron cabalmente al ascenso de una sociedad civil cada vez más pujante, exigente y propositiva, en la 
que ONG paradigmáticas se distinguieron por su enjundia y visión. La secuencia: Tlatelolco 68/ el sismo del 85/ el 
levantamiento zapatista del 94/ fueron perfilando la consolidación de una maciza opinión pública, mientras a 
nivel planetario los Estados nacionales empezaban a desdibujarse ante el tsunami de las globalizaciones. 
 
El añoso sistema mexicano requería, también en esos momentos de premundialización, de una urgente 
relegitimación habida cuenta de los daños resentidos en el proceso electoral del 88. Ya desde 1976 se había 
evidenciado su miniaturización ante la erosión de un proceso electoral presidencial, con un solo candidato. 
Mientras tanto, en el contexto planetario, el término de la Guerra Fría anticipaba el correlativo fin de un orden 
estático y la liberación para las naciones vecinas de las potencias bipolares, de sus onerosos compromisos 
ideológicos y militares. No es casual así que las dos direcciones generales ubicadas en Bucareli 90, llamadas a 
incubar la transición, se implantaran en el mismísimo año de la caída del Muro de Berlín. En esa atmósfera 
dinámica nació la CNDH, en su etapa preconstitucional por Decreto Presidencial de 1990, como organismo 
desconcentrado de la Segob, pero con un consejo ciudadano, una especie de poder legislativo en su interior. 
 
Por primera vez una oficina pública, dependiente del Poder Ejecutivo (del que recibía financiamiento) operaba con 
un consejo de ciudadanos independiente y... sin la omnipresente foto presidencial de rigor. Se perfilaba así una 
nueva arquitectura de Estado que nos anunciaba un auténtico cambio de era. Ya para el 92, la Comisión fue 
elevada a rango constitucional, como organismo descentralizado, con personalidad jurídica y patrimonio propios, 
surgiendo así el sistema nacional no jurisdiccional de protección a los derechos humanos. Finalmente en el 99, la 
CNDH adquiere total autonomía presupuestaria y de gestión. Aparece a plenitud la figura del Ombudsman, regido 
por los Principios de París. Coincide este vigésimo aniversario con la consolidación de una nueva generación de 
mexicanos que, sin los atavismos de un pasado centralizante, pueden percibir con nitidez el futuro: el flamante 
Ombudsman nacional, electo en noviembre del 2009 por el Senado de la República, de una terna propuesta por la 
sociedad civil, ha leído con acierto el mensaje desde la sociedad y ha puesto el acento en la defensa de las víctimas 
de la violencia y los excesos del poder, el balance entre derechos y deberes de los ciudadanos, en suma la 
promoción de la cultura de la legalidad. 
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Es en este entramado donde resalta la afortunada iniciativa para reformas constitucionales de tercera generación 
en materia de valores fundamentales, cuya minuta senatorial se encuentra en proceso de análisis por la Cámara de 
Diputados. De aprobarse la propuesta para modificar el Título primero de nuestra Ley Suprema, se reconocería 
una nueva correlación de fuerzas entre el poder público y la ciudadanía. Habrá que recordar que el texto 
constitucional vigente otorga al ciudadano las garantías individuales, mientras que en la minuta senatorial la 
Constitución reconoce los derechos humanos y garantiza su respeto. En el momento en que, para bien, se integren 
plenamente a nuestra Constitución las convenciones internacionales sobre derechos humanos de las que somos 
parte y sean exigibles en las cortes, nos habremos dotado, sin sobresaltos, de nuevas reglas de un renovado 
contrato social, sí, aquél del que hablaba Rousseau, en el cual los mandatarios se deben a sus mandantes. 
 
La conjunción entre modificaciones en el Pacto Social y la dotación de nueva energía a la CNDH habrán de ser el 
teatro de operaciones de esta etapa definitoria de nuestra accidentada e imparable transición. Los derechos 
humanos dejarán de ser así temas sólo para letrados y activistas sociales y se convertirán en el núcleo de un nuevo 
trato entre el Poder y la Sociedad y de los ciudadanos, entre nosotros mismos. Ese renovado civismo que 
reconozca que nuestros derechos terminan cuando empiezan los de los demás. Sin traumatismos, este nuevo 
marco de relación será la plataforma magnífica de nuestros próximos y definitivos 200 años. 
  
El autor es secretario ejecutivo de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(10 junio 2010).- MAL, MUY MAL andan las cosas cuando el crimen organizado deja de lado sus "actividades 
ordinarias" para ocupar el lugar que -se supone- le corresponde al Estado. 
 
SEGÚN lo que se sabe, grupos criminales se están expandiendo más allá del tráfico de drogas, la extorsión, el 
secuestro y la piratería, para entrarle, ¡increíble!, a la explotación, venta y hasta exportación de gas licuado. 
 
ESO DE QUE los narcos tengan tomado un campo de gas en la Cuenca de Burgos es muy preocupante. Pero lo es 
más el hecho de que las autoridades lo sepan y no hagan nada, ya sea porque no quieren o, peor, porque no 
pueden. 
 
NI SIQUIERA el Ejército ha logrado recuperar las instalaciones de Pemex en poder de los que, al parecer, son 
esbirros de "Los Zetas". 
 
CON RAZÓN andan secuestrando ingenieros petroleros: necesitan quién opere los pozos. 
 
PERO, que no cunda el pánico, dicen que la guerra contra el crimen... ¡la estamos ganando! 
 
  
  
A LO MEJOR la canciller Patricia Espinosa tiene un gran maestro de yoga, pues nada la perturba. 
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VAYA, NI SIQUIERA le indigna el que un niño sea asesinado en territorio mexicano, desde Estados Unidos, por 
agentes de la Patrulla Fronteriza. 
 
SEGÚN la titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores ya se enviaron las respectivas notas diplomáticas a 
Washington y se están agotando los recursos legales que tiene a la mano para protestar. Y ya. 
 
MIENTRAS la indignación crece ante el crimen, para la Cancillería no hay más que esperar a que la burocracia 
tome su curso. 
 
PARECIERA OLVIDARSE que existe un memorando de entendimiento entre ambos países, en el que los 
norteamericanos se comprometieron a no usar armas letales contra personas que los agredieran de este lado de la 
frontera. 
 
EL ACUERDO ERA que los agentes debían usar las llamadas "balas pimienta", que no matan, nomás atarantan. 
 
PERO, BUENO, eso del respeto de Estados Unidos hacia México no parece ser una de las prioridades de la SRE, 
que más bien se concentra en mantener en un nivel zen la relación bilateral. Ommm... Ommm... 
 
  
  
CUENTAN QUE la dirigencia de Jesús Ortega está teniendo problemas para convencer a los candidatos, pero ¡de 
otros partidos! 
 
SEGÚN ESTO, "Los Chuchos" andan más que preocupados por los resultados electorales que cosecharán en julio 
próximo, pues no ven más que nubes negras en el horizonte. 
 
POR EL LADO de Quintana Roo se dice que, ante el hundimiento de Greg Sánchez, andan convenciendo a Alicia 
Ricalde para que abandone la candidatura del PAN a la gubernatura. 
 
LA IDEA SERÍA dejar solo en la contienda al priista Beto Borge, dizque para deslegitimar su eventual triunfo en 
las elecciones estatales. 
  
  
¿BOTANAS? Preparadas con todo y limón. ¿Hidratantes? Los necesarios. ¿Cornetas, sombreros y pelucas 
tricolores? Afinadas, puestos y relumbrantes. Todo está listo para disfrutar del Mundial... ¡en la Secretaría de 
Gobernación! 
 
QUIZÁ para evitar el ausentismo laboral por causas futbolísticas, el equipo de Fernando Gómez Mont decidió que 
era mejor ponerse la verde y apoyar juntos a la selección nacional. 
 
DE AHÍ QUE se envió a los funcionarios de Gobernación un correo electrónico para invitarlos a disfrutar los 
partidos del Tri en el salón "Reyes Heroles" de Bucareli. 
 
AHORA nomás hay que rezar para que en el momento en que el Chicharito meta gol... no se le vaya ocurrir al país 
incendiarse.  




